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● El límite era el 19 
de diciembre de 
2023; ahora será el 31 
de julio de 2025

● Aplica para la 
renovación de 
concesiones y 
autorización de bases

● El objetivo es 
simplificar el proceso 
de actualización para 
transportistas

● En el Edomex 
existen más de 100 
mil unidades 
irregulares

La Secretaría reconoce fallas en el sistema

Ante presiones,
Semov prorroga
regularizaciones
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● Es un freno para la 
inversión hidráulica, 
asegura el diputado Hernández

● Se han extraído dos 
millones de metros cúbicos 
de líquido en la zona

● Planean discutirla y en su 
caso, aprobarla el miércoles 11 
de septiembre

● Siete ayuntamientos 
concentran más de ocho 
mil millones de pesos

● El nivel de la anegación 
alcanza aún 29 centímetros 
en una franja del municipio

● Recibió de la Cámara de 
Diputados la minuta y se 
turnó a comisiones

MIRIAM VIDAL / P. 4

REDACCIÓN / P. 3

MIGUEL GONZÁLEZ / P. 2

AURA MORENO / P. 3

Permanecen con  
agua solo ocho 
calles en Chalco

Discutirá Senado 
reforma judicial 
a partir de lunes

Municipios deben 
10 mil mdp a la 
Comisión de Agua

 Desde Ecatepec, integrantes del Colectivo Uniendo Esperanzas 
oraron por los más de 115 mil desaparecidos que hay en México y 
pidieron a la presidenta electa, Claudia Sheinbaum, que sea sensible 
ante el dolor de las madres que no paran en la búsqueda de sus 
seres queridos. Verónica Rosas, fundadora de la organización, 
recordó cómo ella, a nueve años del secuestro y desaparición de su 
hijo, Diego Maximiliano, no ha dejado de tocar puertas y de buscarlo 

en múltiples lugares, sin encontrarlo. Lamentó que al término del 
actual sexenio no se le haya dado prioridad a este tema, por lo que 
lanzó un llamado a la mujer que asumirá el gobierno del país. De 
acuerdo con el Registro Nacional de Personas Desaparecidas y 
No localizadas, en México suman 115 mil 200 casos denunciados; 
mientras que en el Estado de México la cifra asciende a 12 mil 774 
casos. Foto Miriam Vidal / P. 6

▼

Madres buscadoras piden apoyo a Sheinbaum

De Interés          
    General



MIGUEL GONZÁLEZ

De acuerdo con el reporte del Pues-
to de Mando que realiza labores de 
desazolve en la zona afectada por 
las aguas anegadas en Chalco y en 
el que participan los gobiernos Fe-
deral, del Estado de México y las 
autoridades municipales, ya se ha 
logrado un avance considerable 
en la reducción de los niveles de 
agua de las inundaciones, que ac-
tualmente se concentran en ocho 
calles de la colonia Culturas de 
México, donde el nivel máximo del 
agua alcanza los 29 centímetros en 
una extensión de 596 metros. 

El reporte de los trabajos que 
se realizan en la zona afectada 
señala que desde su inicio se ha 
extraído un volumen significativo 
de agua, con más de dos millones 
de metros cúbicos retirados de 
las calles de este municipio del 
oriente de la entidad. Asimismo, 
se ha avanzado en la limpieza y el 
retiro de escombros, que suman 
más de 245 toneladas de azolve 
y desechos sólidos.

El Gobierno estatal informó 
que las brigadas continuarán con 
el desazolve en estas ocho calles 
afectadas y, una vez finalizado 
este proceso, comenzarán las la-
bores de limpieza y sanitización 

de las viviendas y espacios públi-
cos. Para apoyar a la población, la 
Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) y la Guardia Nacional 
(GN) han desplegado operativos 
para realizar la desinfección de 
los domicilios y distribuir agua 
potable, alimentos y medicamen-
tos, en colaboración con persona-
les de las autoridades estatales y 
municipales.

Asimismo, se informó que la Se-
cretaría de Marina también man-
tendrá activo el Plan Marina, con 
la operación de una planta potabi-
lizadora y una cocina comunitaria 
para repartir raciones de comida 
caliente, así como el reforzamiento 

de la atención médica en la zona y 
la aplicación de vacunas.

Por su parte, la Comisión Na-
cional del Agua y la Comisión 
del Agua del Estado de México 
continuarán operando 33 bom-
bas de extracción de agua para 
drenarla de las calles, así como 
en la construcción de dos cárca-
mos de bombeo y un acueducto 
de tres mil metros para agilizar 
el desfogue de la zona.

Por su parte, el sector salud ha 
desplegado 226 elementos médi-
cos, 16 brigadas y nueve módulos 
de atención, donde se han brindan-
do más de seis mil consultas médi-
cas, de atención a la salud mental 
de la población, se han aplicado 
más de 21 mil vacunas y se man-
tiene una vigilancia epidemiológi-
ca para mitigar posibles brotes de 
enfermedades.
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Llevan ‘Huixquilucan 
contigo’ al Pedregal
REDACCIÓN

Al iniciar la cuarta etapa del pro-
grama “Huixquilucan Contigo 
24/7” en la colonia El Pedregal, 
la presidenta municipal, Romi-
na Contreras Carrasco, supervisó 
la prestación de los servicios pú-
blicos en esta comunidad, como 
los trabajos de bacheo, pinta de 
guarniciones, balizamiento, lim-
pieza de alcantarillas y patrulla-
jes por parte de Seguridad Públi-
ca, con el objetivo de continuar 
elevando su calidad de vida.

“Hoy iniciamos la cuarta vuelta 
al municipio en dos años con nue-
ve meses de gobierno, pues es una 
forma muy efectiva el resolver en 
sitio, estando cerca de la ciudada-
nía y escuchando sus peticiones 
para, en la medida de nuestras 
posibilidades, brindarles una solu-
ción rápida y eficaz, y tengan por 
seguro que seguiremos trabajan-
do 24/7 por la población”, enfatizó 
Romina Contreras.

En esta caminata, Romina Con-
treras, junto con su gabinete y ser-
vidores públicos de distintas áreas, 
escuchó y atendió las demandas 
de los vecinos, como la pinta de 
banquetas y topes, limpieza de 

vialidades, bacheo, así como levan-
tamiento de residuos sólidos como 
cascajo y ramas caídas por las fuer-
tes lluvias que se han registrado en 
los últimos días.

Asimismo, supervisó el fun-
cionamiento de los botones de 
pánico instalados en la zona, 
para constatar que funcionaran 
correctamente, a fin de garantizar 
la seguridad de los comerciantes 
y la ciudadanía, a través de una 
respuesta inmediata por parte de 
elementos de la Dirección General 
de Seguridad Pública y Vialidad.

En cuestión de infraestructura 
hídrica, los vecinos agradecieron 
la labor de la alcaldesa en dicha 
colonia, toda vez que, a pesar de la 
sequía que enfrenta el Valle de Mé-
xico, el Sistema Aguas de Huixqui-
lucan implementó diversas accio-
nes para dotar a los habitantes con 
agua potable como la colocación y 
reparación de válvulas, así como el 
reordenamiento de líneas hidráu-
licas y a su vez el servicio de pipas 
para las viviendas que lo requieran.

EXTRAEN DOS MILLONES DE METROS CÚBICOS DE AGUA

Tras las inundaciones de agosto,  
intensifican desazolve en Chalco
Coordinan brigadas de limpieza e higiene; hay ocho 
calles que aún permanecen anegadas en la zona afectada

▼ La presidenta municipal, 
Romina Contreras, supervisó la 
prestación de diversos servicios 
públicos. Foto especial

GERARDO GARCÍA

La LXII Legislatura local quedó 
instalada, donde Morena tendrá 
el control al quedarse con la Mesa 
Directiva y sumará la presidencia 
de la Junta de Coordinación Po-
lítica (Jucopo), sin bloque oposi-
tor, ya que PAN y PRD se alejarán 
del PRI, y Movimiento Ciudadano 
transitará en lo individual.

Con lo anterior, hoy se lleva-
rá a cabo la primera sesión del 
primer período ordinario de se-
siones a la que asistirá la gober-
nadora Delfina Gómez Álvarez 
y el magistrado presidente del 
Poder Judicial estatal (PJEM), 
Ricardo Sodi Cuellar.

Además, asistirán más de 600 
invitados entre los que destacan 
líderes políticos y funcionarios 
nacionales como locales, sena-
dores y diputados locales.

Después de las 12:00 horas, la 
Diputación Permanente abrió la 
Junta Preparatoria de la Comi-
sión Instaladora y se realizó la 
declaratoria constitucional de 

la nueva integración del Poder 
Legislativo mexiquense.

Con ello, tomaron protesta 
los 75 diputados locales, de los 
cuales 35 son de Morena, 10 del 
PVEM, nueve de PT, ocho del 
PRI, siete del PAN; dos del PRD, 
y MC, cuatro.

La bancada morenista se que-
dó con la Mesa Directiva, luego 
de que fue ungido como presi-
dente el morenista Maurilio Her-
nández González, aunque se ana-
lizará hacer reformas para que su 
período se alargue a un año.

Junto a Hernández González, 
fueron electos como vicepresi-
dentes Carlos Alberto López 
Imm, del PVEM, y Yessi Rojas 
Hernández de Morena.

Y las secretarías recayeron 
para el PRI con María Merce-
des Colín Guadarrama, el PAN, 
Rocío Alexia Dávila Sánchez, y 
MC Ruth Salinas Reyes.

Instalan LXII Legislatura; 
hoy inicia su primer periodo

▲ Los 75 diputados que integran 
la LXII Legislatura rindieron 
protesta ayer. Foto especial
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LA RAZÓN ESTÁ EN LAS FALLAS DEL SISTEMA

Amplía Semov prórroga 
para transportistas

Inician transición de 
gobierno en Toluca

AURA MORENO

La Secretaría de Movilidad (Se-
mov) anunció una nueva prórro-
ga para la regularización subsi-
diada del transporte público, 
ante los problemas registrados 
en el sistema del Registro Es-
tatal de Transporte Público. La 
fecha límite inicial, programada 
para el 19 de diciembre de 2023, 
se extendió hasta el 31 de julio 
de 2025, lo que permitirá a los 
transportistas realizar diversos 
trámites, como el otorgamiento 
y renovación de concesiones, au-
torización de bases y terminales, 
alargamiento y modificaciones 
de derroteros, entre otros.

El subsecretario de Movilidad, 
Ricardo Delgado Reynoso, explicó 
que los ajustes al sistema se verán 
reflejados en las líneas de captura 
a partir del viernes. En un video 
publicado en redes sociales, deta-
lló que antes, las líneas de captura 
incluían refrendos de años ante-
riores con un costo total de nueve 
mil pesos por unidad, aproxima-
damente. Con los subsidios apli-
cados, estas líneas se reducirán a 
unos mil 600 pesos.

La Gaceta Oficial del Gobier-
no estatal ya publicó el acuerdo 
de la Semov que especifica los 
trámites y requisitos necesarios 
para llevar a cabo el proceso de 
regularización en las oficinas de 
la dependencia. Esta medida se 
aplicará a lo largo de todo el terri-
torio mexiquense y busca apoyar a 
los transportistas y simplificar el 
proceso de actualización de con-
cesiones y permisos. Apenas en 
mayo dieron la primera prórroga 
a los transportistas a petición del 
gremio, de junio a diciembre de 
este año.

Sabotaje interno

Días antes del anuncio de la pró-
rroga, el secretario de Movilidad 
del Estado de México, Daniel 
Sibaja, reveló que el Portal de 
Trámites y Servicios (PORTYS) 
fue víctima de un ataque inter-
no. Según Sibaja, este ataque fue 
perpetrado por personas dentro 
del registro con el objetivo de ge-
nerar un embudo y provocar un 
conflicto político. 

Ante esta situación, la Semov 
denunciará estos hechos ante la 
Fiscalía General de Justicia del 
Estado de México y presentará 
elementos probatorios para la 

investigación.
Asimismo, Sibaja González su-

brayó la importancia de crear una 
nueva estrategia para atender las 
necesidades de los transportistas 
afectados por la situación. Invitó 
a los concesionarios a denunciar 
cualquier irregularidad que detec-
ten durante el proceso de regula-
rización y aseguró que el gobierno 
hará lo posible para que el servicio 
se regularice lo antes posible.

Es la segunda vez que extienden el plazo a los transportistas para 
ponerse al corriente; tendrán hasta el 31 de julio de 2025

AURA MORENO

Ricardo Moreno Bastida, al-
calde electo de Toluca, asistió 
a las oficinas del ayuntamiento 
para reunirse con autoridades 
municipales como el alcalde, 
Juan Maccise, y anticiparse al 
proceso de entrega-recepción y 
garantizar una transición pací-
fica y ordenada. 

Bastida Moreno aseguró que 
con estos encuentros buscan ga-
rantizar a la ciudadanía que se lle-
va a cabo una transición pacífica y 
dar un ejemplo a otros municipios 
del trabajo coordinado dirigido 
al ordenamiento administrativo 
ante el cambio de gobierno.

“La posibilidad de que las y los 
toluqueños puedan tener claro 
que hay la voluntad de llevar a 
cabo una transición ordenada, en 
paz, que los toluqueños estamos 
poniendo la muestra a los munici-
pios de la entidad para que hagan 
lo mismo, en un ambiente de tran-
quilidad sin sobresaltos”, precisó 
a través de sus redes sociales. 

Recordó que la administración 
pública no es otra cosa más que la 
gestión de los recursos de las y los 
ciudadanos en beneficio de la co-
munidad, “para nosotros es grato 
haber encontrado la voluntad de 
la actual administración para dar 
esta clara muestra de apertura”. 

Durante la reunión del Progra-
ma de Trabajo de Transición defi-
nieron el programa y cronograma 
de trabajo que guiarán las labores 

de los equipos de la administra-
ción saliente y entrante, trabajos 
que comenzarán formalmente el 
próximo 11 de septiembre. 

Maccise enfatizó que este pro-
ceso es una oportunidad para ci-
mentar vínculos entre la gestión 
que culmina y la que comienza, 
por lo que afirmó “la transición 
no es sólo un trámite adminis-
trativo, es la oportunidad para 
construir puentes, asegurando 
que el trabajo realizado hasta hoy 
se fortalezca y se tenga la certeza 
de que sus proyectos tengan las 
condiciones para desarrollarse”.

Por su parte, Ricardo Moreno 
reiteró su disposición para cola-
borar de manera abierta y orde-
nada con el gobierno actual, “pa-
ra mí y mi equipo es grato haber 
encontrado la voluntad de la ad-
ministración actual para dar una 
clara muestra de transparencia y 
se lleve a cabo en un ambiente de 
respeto y consideración mutua”.

Ambos presidentes municipa-
les concluyeron que este esfuerzo 
conjunto pone de manifiesto que 
Toluca es ejemplo para otros mu-
nicipios del Estado de México, por 
su transición de gobierno ordena-
da y en un ambiente de tranquili-
dad, informó el ayuntamiento de 
la capital mexiquense.

▲ En el Estado de México 
existen más de 100 mil 
unidades de transporte 
irregulares. Foto especial

REDACCIÓN 

El Senado recibió de la Cámara de 
Diputados la minuta de la reforma 
judicial, aprobada por el Pleno 
de San Lázaro la madrugada del 
miércoles, y de inmediato se turnó 
a comisiones.

Con esto, comenzará el proceso 
legislativo que durará una sema-
na, pues Morena y sus aliados no 
le moverán una sola coma a la ini-
ciativa, informó el presidente de 
la Mesa Directiva de la Cámara 
Alta, Gerardo Fernández Noroña.

El legislador del Partido del 
Trabajo informó que el martes 10 

de septiembre en la sesión del Ple-
no del Senado será la primera lec-
tura del dictamen de la reforma 
y el miércoles 11, en una segunda 
sesión del Pleno, será discutida y 
en su caso aprobada la enmienda 
constitucional.

Aunque a Morena, PT y Partido 
Verde les falta un voto para con-
seguir la mayoría calificada para 
la aprobación de dicha reforma, 
más de dos tercios de los votos, 
Fernández Noroña dijo que conse-
guirá los apoyos requeridos, pues 
“estamos sobrados”.

“Como yo lo he mencionado in-
sistentemente, no hay, lo digo, sin 
ninguna arrogancia, pero con mu-

cha claridad, no hay poder sobre la 
tierra que pueda detener nuestro 
proceso legislativo y la determina-
ción del mandato del pueblo el 2 de 
junio de que las personas juzgado-
ras se elijan por el voto universal, 
secreto y directo”, mencionó.

También aseguró que Morena y 
sus partidos aliados ya cuentan con 
la mayoría calificada para aprobar 
la reforma al poder judicial.

Sobre las declaraciones del 
embajador de Estados Unidos 
en México, Ken Salazar, advirtió 
que ningún diplomático extran-
jero tiene derecho a intervenir en 
asuntos internos del país.

“Seré muy claro y cuidadoso. 

Ningún embajador, ni el de Es-
tados Unidos, Ken Salazar, ni el 
de ninguna otra República tiene 
derecho a intervenir en asuntos 
internos de nuestra patria. Que 
se oiga bien y se oiga lejos, en Mé-
xico manda el pueblo de México 
y nadie más.

“Le corresponde a las mexica-
nas y mexicanos determinar su 
presente y su futuro. Y el pueblo 
nos ha honrado con la responsabi-
lidad de representarlos en el Con-
greso. Y honraremos y acataremos 
el mandato el 2 de junio de que se 
haga la reforma al Poder Judicial.

En el tema de las sedes alter-
nas para sesionar en caso de que 

no se pueda hacer en el edificio 
de Reforma, apuntó que podría 
trabajar en la vieja casona de Xi-
coténcatl o en el centro Bancomer 
en Santa Fe.

Confió en que los senadores den 
un debate basado en argumentos 
como sucedió en la Cámara de Di-
putados.

Resaltó que en la Cámara de Di-
putados se haya dado un debate con 
argumentos y confió en que ello 
también suceda en la cámara alta.

Imelda Castro, senadora de 
Morena, informó que siguen bus-
cando votos para que la minuta 
cuente con el apoyo de la mayoría 
calificada.

Senado discutirá Reforma Judicial la próxima semana

▼ El alcalde saliente, Juan Maccise, 
y el entrante, Ricardo Moreno, se 
reunieron para sentar las bases de 
la transición. Foto especial



LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Jueves 5 de septiembre de 2024REGIÓN4

Municipios deben 10 
mil mdp a la CAEM

PREPARAN AGENDA LEGISLATIVA RELACIONADA CON EL TEMA Convierten Nezahualcóyotl 
en la “pequeña Oaxaca”

POR ROSALÍO SOTO

LA DETENCIÓN DE cuatro mandos 
de corporaciones municipales de 
seguridad pública y la orden de 

aprehensión contra uno más, así como la 
desaparición de otro, todos ellos por estar 
presuntamente vinculados a delitos como 
secuestro, extorsión y tener vínculos y 
proteger a grupos delictivos deja al des-
cubierto la red de complicidad que sólo 
perjudica a las instituciones y por tanto a 
la sociedad.

LOS MANDOS POLICIACOS detenidos 
corresponden a los municipios de Acam-
bay, Aculco, Coatepec Harinas y Tlatlaya; 
el de Atlacomulco se encuentra prófugo y 
al que no localizan es al de Temascalcingo.

SIN GENERALIZAR PORQUE sería in-
currir en un error, esta situación demues-
tra que en la cadena de seguridad uno de 
los eslabones más endebles se encuentra 
precisamente en las corporaciones muni-

cipales, que son las que tienen en teoría, 
un contacto más cercano con la población.

HAY QUE RECORDAR lo que ocurrió 
también con 10 policías municipales de 
Nicolás Romero que en junio de 2024 fue-
ron vinculados a proceso por proteger a 
grupos de la delincuencia organizada, así 
como por estar involucrados en los homi-
cidios de un grupo de choferes de taxi por 
aplicación.

EN EL ESTADO de México en el año 
2010 se contaba con un registro de 22 
mil 407 policías municipales; para el año 
2020 la cifra ascendió a 25 mil 386.

ES CONTRADICTORIO QUE quienes 
estén como encargados de velar por la 
seguridad sean quienes atenten contra la 
integridad de los ciudadanos.

Y ES QUE la inseguridad es el tema que 
más preocupa a los habitantes del Estado 
de México, siete de cada diez así lo expre-
san en la Encuesta Nacional de Victimiza-

ción y Percepción sobre Seguridad Pública 
(ENVIPE 2023)

UNO DE LOS delitos que, entre otros, 
se les atribuyen a estos mandos es el de 
la extorsión; al respecto, un análisis del 
Instituto Mexicano para la Competitivi-
dad (IMCO) que se elaboró en 2023 con 
motivo de la elección de gobernadora en 
la entidad mexiquense, señala que en el 
año 2022, cuatro de cada 10 carpetas de 
investigación se relacionaban con este 
ilícito que, al registrarse, incrementa el 
desempleo, reduce los bienes disponibles 
y desincentiva la inversión.

LA MAGNITUD DE este ilícito la pode-
mos observar en este estudio del IMCO 
que puntualiza que la extorsión es la 
amenaza de seguridad que más rápido 
ha crecido en el Estado de México desde 
el año 2017 y representa la segunda tasa 
más alta de incidencia a nivel nacional, 
sólo después de Zacatecas.

HAY ESPECIALISTAS QUE relacionan 
este vínculo con grupos criminales o co-
mo causa de los actos de corrupción por el 
salario que perciben los integrantes de los 
cuerpos de seguridad pública municipal.

PERO ¿CUÁNTO PERCIBEN los poli-

cías municipales?

DE ACUERDO CON los documentos de 
“Análisis y Estadísticas. Los Gobiernos 
Municipales en México volumen III: Segu-
ridad Pública, Justicia y Buen Gobierno”, 
del INEGI, en el Estado de México de los 
más de 25 mil policías municipales, el 7.9 
por ciento gana de mil a cinco mil pesos 
mensuales; el 24.6 por ciento de cinco mil 
un pesos a 10 mil pesos; el 60.5 por ciento 
de diez mil un pesos a 20 mil pesos y sólo 
el 6.9 por ciento más de 20 mil un pesos.

EN CUANTO A prestaciones laborales, 
de 123 municipios que brindaron informa-
ción, en la totalidad otorgan aguinaldo; en 
106 vacaciones; en 105 prima vacacional; 
en 51 días de permiso; solo 42 un seguro 
de vida; 15, servicios médicos; únicamente 
siete servicios psicológicos y 12 apoyos 
para gastos funerarios.

LA PREGUNTA QUE nos hacemos en el 
caso de esos mandos es: ¿Qué ocurrió con 
sus exámenes de control de confianza? 
No olvidemos que tienen el propósito de 
fortalecer la credibilidad, eficacia y opera-
tividad en las instituciones de seguridad y 
sobre todo alejados de la corrupción.

@PERIODISTAMEX

DIÁLOGO EN SILENCIO

¿Quién brinda seguridad?

MIGUEL GONZÁLEZ

Inició hace cuatro años, en medio 
de la pandemia de Covid 19, como 
una celebración entre amigos que 
deseaban retomar sus tradiciones, la 
gastronomía heredada de sus padres 
y sus abuelos, y expresar el orgullo 
por sus orígenes y su cultura, hoy la 
“Vela Itsmeña” espera reunir a miles 
de oaxaqueños el próximo 21 de sep-
tiembre en la tierra que los adoptó y 
que ahora llaman “la pequeña Oaxa-
ca”: Ciudad Nezahualcóyotl. 

El Comité de Oaxaqueños en el 
Estado de México (Coder) estima 
que uno de cada diez ciudadanos 
de la tierra del Coyote en Ayuno es 
oaxaqueño o tiene raíces oaxaque-
ñas, por lo que parte de las tradicio-
nes y la cultura de aquel estado del 
sur se han trasladado hasta este y 
otros municipios como Ecatepec, 
Chimalhuacán y los Reyes La Paz, 
entre otros. 

Al anunciar la celebración de la 
Vela Itsmeña, que se llevará a cabo 
por cuarto año consecutivo, en Ne-
zahualcóyotl, Martha Patricia Men-
doza Hernández aseguró que esta 
es la única de su tipo en el Estado 
de México. 

Explicó que la Vela Itsmeña 2024 
iniciará con una calenda -desfile- en la 
glorieta del Coyote, la cual avanzará 
por la avenida Pantitlán, una de las 
más representativas de Nezahualcó-
yotl, en la que se espera la participa-

ción de miles de personas de este y 
otros municipios como Ecatepec, Los 
Reyes La Paz y Chimalhuacán. 

Posteriormente el contingente se 
reunirá en el Auditorio Plurifuncio-
nal, ubicado en Avenida San Ángel, 
de la colonia Vicente Villada, donde 
habrá gastronomía oaxaqueña, mú-
sica y bailes tradicionales. 

Al respecto Carolina Charbel 
Montecinos dio a conocer que se 
solicita a los asistentes a este últi-
mo acto un donativo que es utilizado 
para continuar apoyando en labores 
altruistas que realiza la comunidad 
oaxaqueña en el Estado de México. 

Agregó que la Vela es una festivi-
dad Oaxaqueña dentro de la comu-
nidad indígena zapotecas, aunque 
cada una de las regiones: zapotecas, 
mixe, mixteca y chontal, entre otras, 
de aquel estado que cuenta con 570 
municipios, celebra con sus propias 
particularidades, por lo que al con-
fluir en otros estados se reúnen para 
conformar una sola celebración. 

El Comité de Oaxaqueños Resi-
dentes en el Estado de México está 
integrado por más de 400 mujeres 
Oaxaqueñas dedicadas a fomentar 
y difundir las tradiciones, la gas-
tronomía, el arte y la cultura de las 
diferentes regiones de Oaxaca en el 
Valle de México.

Advierte diputado Samuel Hernández que esa situación 
frena la inversión en obras de infraestructura hidráulica
MIRIAM VIDAL

Al tomar protesta como diputado 
local por el Distrito 33 con cabe-
cera en Tecámac, Samuel Her-
nández expuso que diversos mu-
nicipios adeudan a la Comisión 
del Agua del Estado de México 
(CAEM) más de 10 mil millones 
de pesos. 

Aseguró que esta situación re-
presenta un freno para que el es-
tado invierta en infraestructura 
hidráulica y garantizar el acceso 
al agua potable.

El legislador por Morena pun-
tualizó que el gobierno estatal po-
dría destinar mayores recursos a 
la obra hidráulica si los municipios 
saldan sus deudas con la CAEM. 

Precisó que son siete ayunta-
mientos los que concentran más 
de 8 mil millones de pesos en 
deuda, por lo que consideró im-
portante establecer en el presu-
puesto mecanismos legales para 
que los municipios comiencen a 
regularizarse.

Samuel Hernández comentó 
que en la 62 legislatura aportará 
su experiencia en la administra-
ción del agua, ya que mencionó 
que, durante su gestión como 
director del organismo del agua 
de Tecámac, se implementaron 
estrategias de recaudación que 
duplicaron los ingresos.

Aseguró que esa estrategia le 
permitió invertir en la construc-
ción de nuevos pozos de agua po-

table, colectores y en la rehabili-
tación de plantas de tratamiento. 

Agregó que en coordinación con 
el gobierno estatal el grupo parla-
mentario ya trabaja en la agenda 
legislativa que la gobernadora Del-
fina Gómez presentará al Congre-
so mexiquense, en concordancia 
con el Plan Estatal de Desarrollo.

Hasta 2020, 120 municipios le 
debían al organismo 7 mil 180 mi-
llones de pesos, de los cuales el 80 
por ciento se concentraba en tres 
municipios como Ecatepec, que 
debía mil 841 millones de pesos; 
Atizapán de Zaragoza, mil 340 mi-
llones de pesos y Huixquilucan, mil 
014 millones de pesos.

En ese momento, 17 municipios 
concentraban el 97 por ciento de 
la deuda total, derivada de la pres-

tación de servicios de cloración, 
conducción, conducción y agua en 
bloque.

El Valle de México enfrenta una 
escasez de agua, que se ha agudiza-
do por la sobreexplotación de los 
acuíferos subterráneos. En enero 
de 2024, la CAEM y la Conagua 
notificaron a las autoridades de 
13 municipios mexiquenses que se 
abastecen del Sistema Cutzamala 
que se reduciría el caudal del agua. 

 En mayo de 2024, la Conagua 
redujo aún más el agua en bloque 
que envía al Valle de México.

▲ El legislador informó que 
siete ayuntamientos concentran 
más de 8 mil millones de deuda. 
Foto especial

▼ Uno de cada diez habitantes del 
municipio es oriundo o tiene raíces 
oaxaqueñas. Foto especial
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MIRAMOS VIDAL

Desde Ecatepec, integrantes del 
Colectivo Uniendo Esperanzas 
oraron por los más de 115 mil 
desaparecidos que hay en México 
y pidieron a la presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum, que sea sen-
sible ante el dolor de las madres 
que no paran en la búsqueda de 
sus seres queridos. 

Verónica Rosas, fundadora de 
la organización, recordó cómo 
ella, a nueve años del secuestro 
y desaparición de su hijo Diego 
Maximiliano, no ha dejado de to-
car puertas y de buscarlo en múl-
tiples lugares, sin encontrarlo. 

Lamentó que al término del 
actual sexenio no se le haya da-
do prioridad a este tema, por lo 
que lanzó un llamado a la mujer 
que asumirá el gobierno del país.

“Está la esperanza en quien 
llega, que desde su parte de mu-
jer, como madre, voltee a ver 
todas las madres, las hijas, las 
hermanas, todas las familias que 
vivimos esto, que no sea indife-
rente al dolor”, aseguró.

Llamó a que desde las entida-
des gubernamentales no se siga 
normalizando la desaparición 
de personas, donde los casos 
son expuestos sólo como cifras 
sin rostros.

“Que no sigan normalizando 
y siguiendo con este discurso 
y con este mensaje de que son 
cifras y que las personas se van 

de su casa porque quieren, o que 
desaparecen porque quieren. 
Creo que si vuelve a pasar esto 
sería una simulación”, indicó.

Ayer se cumplieron nueve 
años de la última vez que Veró-
nica vio a su hijo que entonces 
tenía 16 años.

Para recordarlo y honrar su 
memoria, junto con familiares 
y amigos, se organizó una misa 
frente al mural que se pintó en la 
colonia Llano de los Báez. 

“Para mi es importante no 
olvidar, nombrar este día, nom-
brar a Diego, hablar de lo que 
está pasando en nuestro país. 

“Desde este acto seguimos exi-
giendo y recordando a las auto-
ridades que ellos faltan”, añadió. 

En unidad, los asistentes hi-
cieron un mandala con pétalos 
de rosas y uno a uno nombraron 
a sus desaparecidos, como un 
símbolo para enviarles luz. 

“Mientras sigamos buscando 
no habrán desaparecido”, fue 
la reflexión compartida entre 
quienes también encendieron 
una vela.

El llamado también fue para 
que se haga justicia por aque-
llos que fueron localizados, 
pero sin vida.

De acuerdo con el Registro 
Nacional de Personas Desapare-
cidas y No localizadas, en México 
suman 115 mil 200 casos denun-
ciados; mientras que en el Esta-
do de México la cifra asciende a 
12 mil 774 casos.

MIGUEL ÁNGEL GONZÁLEZ

Un grupo de padres de familia, 
docentes y alumnos de la Escuela 
Primaria “Francisco González Bo-
canegra”, bloquearon la avenida 
Chimalhuacán, en su cruce con 
la calle Verdolaga, de la colonia 
Benito Juárez, en el centro de Ne-
zahualcóyotl, para denunciar que 
desde hace cinco años no cuentan 
con suministro regular de energía 
eléctrica y exigir que se reinstale.

Aproximadamente a las 08:30 
horas de ayer, maestros y padres 
de familia, acompañados de los 
alumnos del plantel, cerraron la 
circulación en esta avenida, una 
de las principales vías de conexión 
con Chimalhuacán y la Ciudad de 
México, lo que provocó severos con-
gestionamientos viales en la zona. 

Los manifestantes exigieron a la 
Comisión Federal de Electricidad 
(CFE) la regularización del servicio, 
ya que desde hace un lustro sufren 
apagones y variaciones eléctricas, 
que han ocasionado afectaciones 
a los equipos electrónicos que ma-
nejan en la institución. Los incon-
formes también solicitaron apoyo 
del presidente municipal Adolfo 
Cerqueda para que gestione ante 
las autoridades de la CFE la insta-
lación del servicio. 

El bloqueo afectó a miles de auto-
movilistas, usuarios de transporte 
público y repartidores de mercan-
cías, quienes se ven obligados a 
buscar rutas alternas por calles se-
cundarias para llegar a sus destinos. 

El servicio del Mexibús realizó 
corridas especiales con circuitos 
de las estaciones “Paradero Pan-
titlán” a “Palacio Municipal” y de 
“Terminal Chimalhuacán” a “Ra-
yito de Sol”.

LA JORNADA ESTADO DE MÉXICO
Jueves 5 de septiembre de 2024REGIÓN6

COLECTIVO ORA POR LOS MÁS DE 115 MIL DESAPARECIDOS Falta luz en 
escuela; 
bloquean 
una avenida

Piden madres buscadoras 
sensibilidad a Sheinbaum

▼ Padres de familia, docentes y 
alumnos de la Escuela Primaria 
“Francisco González Bocanegra” 
manifestaron su inconformidad 
por la falta de energía eléctrica. 
Foto especial

Verónica Rosas llamó a que desde las 
entidades gubernamentales, no se siga 
normalizando la problemática

Padece escasez 
de agua 20% de 
vecinos en Izcalli
ALEJANDRA REYES

Alrededor del 20 por ciento de 
la población de Cuautitlán Izca-
lli enfrenta escasez de agua por 
la reducción del caudal y porque 
solo labora el 50 por ciento de los 
trabajadores sindicalizados del 
Operagua, pues se encuentran en 
negociaciones con la autoridad 
municipal, sobre sus prestacio-
nes y salarios.

Daniel Arreguin, regidor de 
Morena, destacó que al inicio 
de la semana los trabajadores 
realizaron un plantón porque el 
organismo no les cumplió.

Aseguró que habló con el secre-

tario del Ayuntamiento, quien le co-
mentó que como “robustecieron las 
prestaciones sindicales, no pueden 
resolver todas”.

“Vienen despensas, apoyos, 
bonos, pago de fiestas, equipo y 
otras, porque seguramente no se 
ha podido brindar a todos y por 
eso, el 50 por ciento de 2 mil tra-
bajadores sindicalizados, están en 
paro”, comentó. 

Lo anterior está causando que 
alrededor del 20 por ciento de la 
población enfrente problemas de 
escasez de agua potable, indicó.

Insistió que algunos de los que 
estuvieron protestando decidie-
ron continuar con sus labores y 
otros siguen en mesas de diálogo 

y de trabajo.
“Hay manos brazos caídos de 

algunos, los cuales están en nego-
ciaciones y eso ha afectado a los ve-
cinos que no tienen agua”, destacó.

Enfatizó que los problemas que 
se registran son porque no se dan 

abasto con el personal que tienen 
laborando actualmente.

Aunque tampoco descartó que 
otro factor sea el bajo nivel del 
caudal que recibe actualmente 
Cuautitlán Izcalli, como sucede en 
la mayoría de municipios vecinos.

▲ La baja en el caudal y el paro de trabajadores del Operagua, 
provocan el desabasto. Foto especial 

▲ Familiares y amigos organizaron una misa frente al mural pintado 
en la colonia Llano de los Báez. Foto especial
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ALEJANDRO BAILLET

El oriente del Estado de México se 
convierte en tierra de nuevos talen-
tos del rock nacional, ahí destaca 
The FAAD’S, banda que despunta 
por la forma en que disfrutan la 
música, sus letras y su desempeño 
en los escenarios, el cual los lleva 
al Vive Latino 2025 en un recopi-
latorio de bandas independientes.

Un gran paso para jóvenes que 
creen en sus sueños. Abren sus 
sentimientos con orgullo, no les da 
pena decir que, incluso, tocan en la 
calle, en una baqueta o en tianguis, 
para ganar una moneda haciendo 
lo que aman.

“El Vive Latino es muy impor-
tante, pero también lo que noso-
tros queremos es llegar al corazón 
de las personas porque nuestras 
canciones salen de nuestro cora-
zón salen de sentimientos. El Vive 
Latino es un sueño hecho realidad, 
pero ahora es objetivo ser mejores 
cada día para llegar lejos”, expresó 
Alfonso Blancas.

The FAAD’S se forma con Jes 
Savage, guitarrista; Alfonso Blan-
cas, vocalista; Antonio Sanz, ba-
tería y Francisco Blancas bajista y 
vocalista, quienes se definen como 
apasionados por la música y por sus 
estilos, que destellan en el rock al-
ternativo.

“Creemos que The FAAD’S refle-

ja a la perfección la energía que le 
ponemos a nuestra música, además 
es un grupo unido por la música y la 
amistad”, comenta Alfonso.

“Nos inspiramos por todo, cada 
uno ha tenido etapas en su vida, 
historias que queremos contarlas 
al mundo y si bien estamos en el 
lado del rock alternativo lo que 
queremos hacer es crear un nue-
vo concepto, tener una identidad 
propia”, resaltó.

El camino que llevó a estos cua-
tro músicos a formar su banda 
es una historia de coincidencias 
y amistad. Alfonso y Francisco, 
hermanos, han estado involucra-
dos en la música desde temprana 
edad; Sanz y Savage se conocieron y 
encontraron una conexión musical 
que los unió.

"Llevamos varios años juntos y 
nos inspiramos en nuestras histo-
rias de vida. Somos como una fa-
milia, con nuestros altibajos, pero 
siempre juntos", responde Antonio.

“No hace falta gente como noso-
tros, más que nada hace falta gente 
feliz porque cualquier persona pue-
de hacer lo que se le plazca, hacerlo 
alegremente y con corazón”.

Influencias diversas y un 
sonido propio

Su música se caracteriza por una 
gran versatilidad, mezclando 
influencias de diferentes géne-
ros como el rock de los 80 y 90 y 
hasta los boleros, lo que los lleva 
a crear un estilo que va introdu-
ciéndose en los oídos, incluso has-
ta repetir una canción.

"Cada uno tiene sus propias in-
fluencias, pero al final, todos escu-
chamos de todo y eso se refleja en 
nuestra música", revela Jes

Ya lanzaron su primer disco, 
"The FAAD’S" y destacan temas 
como Agua, Complejos, La noche 
y el salón, rolas que corean sus 
fans y nuevos seguidores en sus 
presentaciones.

"Estamos emocionados por 
compartir nuestra música con el 
mundo," afirma Antonio. "Quere-
mos tocar el corazón de la gente y 
hacer que la música los sane”.

Sí sana, tanto que reciben hala-
gos de gente que nunca se imagi-
naron y les conmueve los detalles 
que tienen para ellos, desde dibujos 
hasta dinero.

Y después de una larga charla 
sobre estilos de rock, de sus perso-
nalidades o de anécdotas, uno de 
ellos se despide, toma su guitarra y 
confiesa que irá a trabajar, al centro 
de la ciudad para tocar en restau-
rantes, en una baqueta o donde le 
den permiso… aún falta para vivir 
como rockstar.

Vitral
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EL GRUPO JUVENIL LLEGARÁ AL VIVE LATINO

Talento mexiquense 
alimenta la música
The FAAD’S es una banda de rock alternativo, originaria 
del Edomex, que ya conquistan varios corazones y oídos

BRIAN PRADO

Argumentando que las corridas 
de toros son ilegales por una nor-
mativa federal, el Movimiento 
México sin Toreo, conformado 
por 50 asociaciones animalistas, 
presentará ante el Congreso lo-
cal una iniciativa para la prohi-

bición de estos espectáculos a 
través de la colecta de firmas.

Arturo Berlanga, director de 
la organización AnimaNaturalis, 
detalló que esta misma iniciativa 
fue presentada el domingo pasa-
do en la Ciudad de México, lo que 
buscan replicar en el Edomex.

“Durante los últimos 20 años 
ha habido iniciativas que han 

presentado algunos diputados 
para prohibir las corridas de 
toros, el tema es que nunca han 
sido subidas al pleno. Hemos 
recabado firmas como parte de 
México Sin Toreo, una coalición 
de 50 organizaciones animalistas 
y redactamos la iniciativa.

El domingo la entregamos en 
Ciudad de México y el martes 
se anunció que se cumplieron 
los requisitos. En el Estado de 
México la presentación de esta 
iniciativa será el viernes 6 de sep-
tiembre”, comentó.

Señaló que en la Ciudad de Mé-
xico recabaron más de 35,000 
firmas, mientras que en el 
Edomex fueron más de 20,000; 
sin embargo, es consciente que 
el proceso es diferente en la en-
tidad mexiquense.

“En el Estado de México no 
tienen en la ley de participación 
ciudadana ni en la del estado esta 
figura, que sí existe en la Ciudad 
de México, que es la iniciativa 
preferente; que obliga a los di-
putados a votarla. 

No señala un mínimo de fir-
mas, sin embargo, se obtuvie-

ron más de 20,000 y creo que 
será algo histórico porque será 
la primera iniciativa ciudadana 
que traiga el respaldo de tantos 
habitantes de la entidad para pe-
dirle al congreso la prohibición 
de estos espectáculos”, detalló.

Resaltó que hay 5 entidades 
en el país donde estos espectá-
culos están prohibidos y otros 
5 donde ni están prohibidos ni 
permitidos, en el resto, dejan la 
regulación a cargo de los ayun-
tamientos; sin embargo, estos 
violan la normativa federal.

“En 5 estados están prohibi-
das por ley, hay otros 5 estados 
en donde no están prohibidas, 
pero tampoco están permitidas, 
simplemente los taurinos se han 
beneficiado de un vacío legal. 
Hablamos de 20 entidades del 
país donde estas actividades es-
tán reguladas y, hay que decirlo, 
esta es a nivel municipal. 

Lo que sucede también es que en 
las 20 leyes de protección animal 
están exceptuadas las corridas de 
toros, aquí se confronta con que en 
la normativa federal son ilegales es-
tas corridas de toros”, explicó.

Finalmente resaltó que hay 
varias encuestadoras, como 
Parametría, que resaltan que 8 
de cada 10 mexicanos están en 
contra de las corridas de toros, 
lo que hace que los taurinos se 
reconozcan como una minoría.

Presentarán iniciativa para 
prohibir la fiesta brava

Asociaciones animalistas presentarán una petición ante el 
Congreso local para prohibir este espectáculo. Foto especial

COLUMNA
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Los integrantes del grupo tienen 
una gran amistad y eso los une 
aún más. Foto Víctor Hernández


